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近日，多段“电梯舞”视频在网络平台上
热播。视频中，拍摄者或是在直梯内蹦跳，
或是站在扶梯中间跳舞，引发不少人的担
忧。记者发现，目前有多段类似视频仍在平
台上流传。专家指出，“电梯舞”不仅会给拍
摄者本人带来一定危险性，也会对电梯设备
造成影响。（7月7日《北京青年报》）

经常玩抖音或者其他短视频平台的网
友都知道，一旦这些平台上出现一个令人眼
前一亮的“爆款”短视频，那么在虚荣心或者
是现实利益的刺激之下，很快就会出现大量
的模仿者，直到让网友观众产生“审美疲
劳”，才会转移到下一个类型的“爆款”短视
频上。这算不算是一种抄袭，现在也还没有
定论，但是有一点可以肯定：如果这段短视
频所传播的内容是负面的，违反社会公序良
俗和国家法律法规的，那么必定会因为这样
的大量模仿而导致更严重的社会后果。

最近在抖音等短视频平台上流行一时

的“电梯舞”就很具典型性。始作俑者我们
已经无从查证，而这些短视频的共同特点，
就是随着直梯的电梯门打开，里面的人开始
跟着音乐又蹦又跳，或者在扶梯式电梯上随
着扶梯的上下起伏连蹦带跳。这些舞蹈有
跳得好的，有跳得差的，但是在很多网友以
及专业人士看来，这种行为的共同之处就是
既让跳舞者自己置于危险境地，同时也带来
了诸多安全隐患，危及公共安全。

不管是直梯还是扶梯，都不是为跳舞设
计的。上述行为，不但会影响其他人的乘坐
通行，同时在电梯内跳动，还可能会造成电
梯超载装置的误动作，也有可能造成门锁与
门道之间的碰擦从而造成故障，甚至可能造
成“电梯困人”。电梯作为一种特种设备，不
是你想怎么坐就怎么坐，它是需要遵守一定
的使用和乘坐规则的，电梯内包含一系列的
自动系统，人在电梯内产生的震动也会影响
安全连锁装置。

所以说，“电梯舞”这种行为，即便为跳
舞者吸引了关注度，增加了粉丝，但它不但
是不文明的，而且也是不安全的，是以牺牲
公共安全为代价来实现个人目的，当然是不
值得提倡的。为此，我们首先希望网友能够
自觉自律，不要为了所谓的“眼球效应”就丧
失公共道德与文明。其次是电梯的所有方
应该加强管理，对“电梯舞”这种行为应给予
引导和制止。最后作为抖音等短视频平台
同样应该承担起自己不可推卸的责任，对

“电梯舞”这类短视频应及时发现、及时清
理，通过必要的引导和规范，从根本上遏制
网友拍摄“电梯舞”的动力。

正如有网友所质疑的那样，“电梯舞”的
流行，再次证明“抖音有毒”，这话也许有些
绝对，但是从“以菜换肉”，到“花式搭讪”而
引发的一些街头闹剧来看，抖音确实应该加
强内容的审核与监管，而不能放任类似“电
梯舞”视频被疯狂复制和传播。

2018年7月4日上午，深圳市第
二轮控烟战首次“回头看”，经执法人
员调查取证，现已对坪山区涉嫌非法
向未成年人出售烟草制品的商家立
案查处，如查实，商家将面临3万元的
罚单。据悉，这将是全国首例针对非
法向未成年人售卖烟草开具的罚
单。（7月8日《北京晚报》）

这户涉嫌向未成年人售卖香烟
的商家，卖出这盒烟能挣多少钱我们
不知道，但是面对这张高达3万元的
罚单，商家肯定叫苦不迭，也悔不当
初了。然而这并不是有关部门向违
法商家“狮子大开口”，因为按照《深
圳经济特区控制吸烟条例》第四十三
条第二款规定，向未成年人出售烟草
制品将责令改正并处罚三万元。所
以这张大额罚单的开出，不过是有关
部门依法行事而已。

而作为全国首例针对非法向未
成年人售卖烟草开具的罚单，这件事
也引发了社会各界的广泛关注，其中
多数是叫好与点赞之声。而在笔者
看来，这张罚单固然值得点赞，但确
实来得也有些晚。如果它能够来得
早一点，那么现在市场上向未成年人
售烟的现象也不会如此普遍，也就意
味着不会有那么多未成年可能成为
未来烟民队伍的“后备军”。

但不管怎么说，全国首例“售烟
罚单”还是在多个方面具有标本意
义，值得高度肯定。为什么全国各地
的控烟条例、法规，都严禁向未成年
人售烟？一是因为未成年人正在长
身体阶段，烟草对他们身心的健康成
长都会带来负面影响和危害；另一方
面，未成年人接触烟草者，未来成为
烟民的概率大大提高，这显然也不利
于整体控烟工作的开展，不利于无烟
社会的打造。

然而虽然全国各地都把禁止商
家向未成年人售烟纳入控烟条例、法
规，但是在具体的贯彻落实上，还是
偏轻偏软偏弱，所以这么多年过去
了，才在深圳诞生了第一张非法向未
成年人售烟的罚单。这显然不是说
这么多年来没有人向未成年人售烟，
而是说所有向未成年人售烟的商家，
都没有得到应有的法律惩戒和处罚。

目前国内的烟草销售还有一个
特点，那就是越是大型的商场、超市，
在禁止向未成年人售烟方面做得越
好，越是路边的小超市、便利店，越缺
乏法律意识和责任感，对售烟给未成
年人越不在乎。而在数量上，购物的
便利性上，后者显然远远超过前者，
这也是为什么全国首例“售烟罚单”
诞生在深圳一家中学附近的百货店
的原因。

全国首例“售烟罚单”的意义，不
在于罚款金额的大小，而在于它对所
有售烟商家所带来的警示作用，在于
在公众当中所引起的影响和震动。
而深圳首例“售烟罚单”的产生，对全
国其他地方显然也会产生积极的影
响，起到一个破冰的作用，树立一个
标杆。

为“爆款”牺牲公共安全，平台岂能无责

虽然全国各地都把禁止商家向未
成年人售烟纳入控烟条例、法规，但是
在具体的贯彻落实上，还是偏轻偏软
偏弱，所以这么多年过去了，才在深圳
诞生了第一张非法向未成年人售烟的
罚单。

首例“售烟罚单”
的标本意义

□天 歌

7日，泰国普吉岛游船沉没致中国游客
死亡事故中，2艘沉船的船长遭到指控，但2
人否认指控。截至7日晚，此次沉船事故已
经造成40余人遇难。（7月8日中新网）

这个周末，国人都在关注着泰国沉船事
件，同胞的安危牵动众人心，“全家五口人就
剩下我一个人了”，当57岁的中国幸存者捂
着胸口说出这句话时，闻者无不动容、心
痛。时间在一点点地过去，遇难人数也不断
上升，人们在为之叹息时，也纷纷祈愿有更
多的生命奇迹。

近年来，泰国成为中国游客旅游的热门
目标，此时正值国内暑假，是家长带孩子出
门旅游的高峰期。但是，此时也正值泰国雨
季，气候多变，游客出海还是晴好天气，却在
返程途中突遇特大暴风雨，极为危险。

此次特大事故有几点特别值得注意：其
一，当地政府部门已经连续多次发布风浪提
醒；二是事故游艇上都是自由行游客；三是
今后我们该如何做好安全准备。

针对第一个问题，泰国当地政府声称多
次发布风浪提醒，但这并不能逃避其监管的
失责，据报道，当日有多艘游艇出海，只是这
两艘发生了倾覆，其他船险中逃生罢了。为
什么没有禁止游艇出海？发布风险提示却
不采取有效措施，效果约等于零。而最新消

息，根据幸存者的描述及照片来看，没有任
何人告知他们出海有危险，出海码头海滩上
竟然还插着象征安全的绿旗！官方提醒究
竟是下达不畅还是浮于纸面，当地管理部门
又当承担何种责任，还有待中泰相关部门的
详细调查。

第二，关于自由行。相比跟团游，自由
行具备自主安排行程、资费灵活、旅游体验
质量好等显著优势，但同时也产生了缺少相
应风险提醒和安全保障等短板。据媒体报
道，当天湖北省有4个旅行团在普吉岛也安
排了出海项目，但因为看到了相关提醒便改
变了行程，成功躲过一劫。此次事故中的自
由行游客是在国内在线旅游平台上购买的
海岛一日游产品，有可能因为语言不通或其
他原因而没有收到相关预警，而当地地接公
司游艇出海，游客当天自己选择不去，按例
不会退款，这也是在泰国发生旅游事故多为
自由行旅客的原因，因为他们无论从信息来
源还是经济补偿以及安全保障方面都无法
得到良好的支撑。

游船为何选择冒险出海？这是很多人
心中最大的疑问。在接连不断的后续报道
中，我们注意到在“凤凰号”刚出现危险时，
船员们还在和游客开玩笑，“我都没穿救生
衣，你们慌什么”，可见他们对于“出没风波

里”早已习以为常，以至于错失挽救生命的
良机，等到巨浪 拍 破 玻 璃 ，海 水 涌 进 船
舱，才惊慌失措地让游客到甲板上来，
可惜为时已晚。许多游客来不及穿上救
生衣或者走出船舱就被海水吞没。侥幸、大
意、麻木加上逐利冲动，使他们置游客安全
于不顾，而当地监管部门的管控不力也难辞
其咎。

沉船事故发生后，“今年6月英国恩兹利
保险公司刚将泰国列为全球最危险旅游目
的地”的新闻受到强烈关注。而在之前，几
乎没有人看到这条“旅游危险系数”消息，我
们看到的都是美丽的泰国少女热情地说着

“萨瓦迪卡”的广告，从旅行社到在线旅游平
台再到旅游者个人，都对泰国之行充满美好
期待，却缺乏足够的相关安全知识及风险意
识，比如很多中国游客不知道救生衣的必要
性及正确穿法，任由危险一次次地擦身而
过。

尊崇生命至上，提高旅游质量与监管水
平，严厉打击违法违规行为，做好各项风险
防控准备工作，大力排除安全隐患，降低“旅
游危险系数”，促进旅游市场良性发展，保障
公共安全，无论对于哪个国家、哪个游客都
是适用的。这是数十位同胞用生命换来的
惨痛教训。

泰国沉船事故的祈祷与反思
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从旅行社到在线旅游平台再到旅游者个人，都对泰国之行充满
美好期待，却缺乏足够的相关安全知识及风险意识，任由危险一次次
地擦身而过。

暑期又至，愉快、轻松、玩耍……这些热
闹是属于孩子们的吗?跟吵闹蝉鸣相伴的还
是孩子们的欢声笑语吗?有媒体记者走访多
个学校周边，采访多位家长和孩子发现，暑
期的狂欢或许只是属于各个大小不一、规模
不等的培训机构。（7月8日澎湃网新闻）

很多家长如此剥夺孩子暑假放松玩乐
的权利，不排除也是“爱”孩子的表现。只
是，这样的“爱”，未免也显得太沉重太狭隘
了。

说其沉重，是因为成人工作累了，都需
要放假休息，需要找一些娱乐方式来充实自
己。而在紧张忙碌中学习了一个学期的孩
子，好不容易获得了放暑假的机会，却又被
家长往培训机构送，继续开始紧张忙碌的学
习，这叫人情何以堪？

说其狭隘，是因为孩子正值成长时期，
这个时期应该是多方面的，既需要学习和掌
握一定的书本知识，又需要广泛地与大千世
界特别是大自然亲密接触。进一步说，一些
家长如此一股脑儿将孩子往培训机构送，本
质上是想让孩子学到更多东西，但实际上却
是局限了孩子的生活和视野，也不符合青少
年成长的规律。

要把孩子从培训机构里拯救出来，让他
们在假期能够安排自己的生活，获得更加自
由和轻松、广阔的生活，也不是对家长提示
一番，乃至说教一番可以见效的。很多家长
乐此不疲把孩子往培训机构送，其中既有目
标不明、盲目跟风，但同时也不乏一些“明白
家长”，正是对孩子的未来有了比较清晰的
规划，不想看到孩子“输在起跑线上”，所以

才如此用心良苦。
殊不知，家长焦虑如此之严重的背后，

还有一个更加残酷的教育生态。比如，现在
一些好一点的民办学校，即便是在“小升初”
时，也需要通过考试才能入学。在此教育生
态之下，一旦民办初中的招生制度不改变，
家长的焦虑就只会与日俱增，就会把目光集
中在孩子的考分之上，就会忽视孩子运动、
玩耍、休息、家务等全面发展。

由此也可见，要还给孩子以更丰富多彩
的暑假，让他们从培训机构解放出来，除了
需要家长懂得尊重孩子，遵循其健康成长的
规律之外，关键还是政府部门在改善教育生
态上加大作为，比如,加强对培训机构的监管
和限制，完善招生制度顶层设计，促进教育
资源更均衡地分配，等等。

孩子暑假不能只属于培训机构 □□贺 成


